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� Отрадно, что и в заседании межправитель�
ственного совета, и в выставке принимают
участие представители власти и бизнеса более
чем из 30 стран мира. Такой масштаб
мероприятия позволяет объединить усилия
геологов, добывающих предприятий и перера�
ботчиков сырья не только из стран СНГ, но и из
дальнего зарубежья. Тем самым мы решаем
крайне важную задачу � создаем дру�
жественные связи между государствами путем
интеграции национальных производственных
цепочек в единую экономическую систему.
Такие контакты крайне важны, ведь именно они
позволяют объединить деятельность промыш�
ленных предприятий на основе коммерческой
целесообразности и привлечь необходимые
инвестиции.

Именно возможностью решения таких
важных стратегических задач объясняется
активное участие Федерального агентства по
недропользованию в работе Петербургского
международного экономического форума.

Доложил Анатолий Алексеевич Ледовских на
пленарном заседании 17 июня и о результатах
мероприятий, проведенных Федеральным
агентством по недропользованию и
Минприроды России в рамках IX Петербургского
международного экономического форума. Таких
мероприятий было три: 

совещание руководителей геологических
служб стран СНГ и дальнего зарубежья, IX

лидеров в сфере геологии и
недропользования. Этому
способствовали и богатые
запасы полезных ископа�
емых, и высокий уровень
развития отраслевой науки.
Поэтому любые достижения
геологов и добытчиков мине�
рального сырья СНГ всегда
привлекали огромное вни�
мание наших зарубежных
коллег. Не стала
исключением и нынешняя
выставка � многочисленные

Наа  ммеежжддууннаарроодднноойй
ввыыссттааввккее  ""ММииннеерраалльь��
нноо��ссыыррььееввыыее  рреессууррссыы

ссттрраанн  ССННГГ"",,  ккооттооррааяя
ррааббооттааллаа  вв  ММииххааййллооввссккоомм
ммааннеежжее  вв  ттееччееннииее  ддввуухх  ддннеейй,,
ббыыллоо  ппррееддссттааввллеенноо  ссввыышшее
3300  ппррееддппрриияяттиийй  ггееооллооггоорраазз��
ввееддооччнноойй  ии  ггооррннооддооббыывваа��
юющщеейй  ооттрраассллеейй  РРооссссииии  ии
ссттрраанн  ССННГГ..

Федеральное агентство по
н е д р о п о л ь з о в а н и ю
представляли на выставке
ведущие институты и
предприятия отрасли.

Они показывали между�
народные и российские
инвестиционные программы
в сфере недропользования;
демонстрировали достиже�
ния российской геологии и
потенциал предприятий
агентства "Роснедра" в
сфере межгосударственного
и межрегионального сотруд�
ничества.

Приветствуя гостей
выставки, руководитель
Федерального агентства по
недропользованию Анатолий
Ледовских сказал:

� Проведение этой выс�
тавки создает возможности
для привлечения инвестиций
в отрасль разведки и добычи
полезных ископаемых. В
свою очередь, такие проекты
станут основой для развития
современных технологий и

внедрения их в
производственный процесс.
Все это вместе будет спо�
собствовать повышению эф�
фективности работы всех
предприятий, так или иначе
участвующих в разведке и
разработке месторождений
как твердых полезных
ископаемых, так и нефтяных
и газовых.

Необходимо отметить, что
страны СНГ всегда были в
числе неоспоримых мировых

технические новинки и
разработки самых современ�
ных технологий добычи по�
лезных ископаемых, выстав�
ленные на стендах участ�
ников, � это завтрашний день
недропользования не только
стран СНГ, но и всего мира.

Господин Ледовских поже�
лал успехов в работе всем
гостям и участникам
выставки, а также выразил
надежду, что совместное
освоение минерально�

После консервации со
старыми скважинами надо
обращаться предельно
осторожно

Юрий Мирзоян уверен, что его
малые фирмы, вооруженные

достижениями большой науки,
еще покажут себя

Иначе так и будем жить по
принципу «пока гром не
грянет, мужик не
перекрестится»

Главным действующим лицом на IX сессии Межправительственного cовета стран СНГ по разведке, использованию 
и охране недр и на международной выставке "Минерально�сырьевые ресурсы стран СНГ" была делегация российского

Федерального агентства по недропользованию. Вот что сказал с трибуны IX Петербургского международного
экономического форума руководитель ФАН Анатолий Ледовских:

сессия Межправительственного совета стран
СНГ по разведке, использованию и охране недр
и выставка "Минерально�сырьевые ресурсы
стран СНГ".

Совещание руководителей геологических
служб было посвящено рассмотрению
состояния работ по международным проектам в
области геологического изучения недр и
недропользования. В работе cовещания приня�
ли участие представители геологических служб
из 26 стран СНГ и дальнего зарубежья.
Совещание продолжило диалог между нашими
странами по актуальным вопросам между�
народного сотрудничества, который начался
ровно год назад в рамках VIII Петербургского
международного экономического форума. Кон�
такты развивались и крепли в ходе XXXII сессии
Международного геологического конгресса в
Италии и VIII сессии Межправительственного
совета по разведке, использованию и охране
недр стран СНГ в Тбилиси.

Международному сотрудничеству со странами
СНГ и странами дальнего зарубежья
геологическая служба России, представляемая
Федеральным агентством по недропользова�
нию, уделяет особое внимание. И как результат,
в последние годы международные связи
агентства "Роснедра" продолжали динамично
развиваться. Значительно расширились геогра�
фия проводимых совместных международных
исследований, технологии, спектр актуальных
проблем и методы их решения.

Сегодня организации "Роснедр" выполняют
более 50 международных проектов с общим
объемом финансирования более 700 млн руб.,
что составляет около $25 млн.

Вот основные направления сотрудничества
геологов России с зарубежными коллегами:

� подготовка нормативно�правовых актов и
мониторинг нормативно�правовой базы
недропользования;

� создание атласов сводных карт геологичес�
кого содержания для крупных блоков земной
коры, охватывающих приграничные территории
России;

� глубинные геофизические исследования
земной коры и мантии;

� геохимические исследования и экологичес�
кое картирование трансграничных территорий
России и сопредельных государств;

� совместное использование современных
научно�методических и технических разработок
для решения различных вопросов фундамен�
тальной и прикладной геологии, для прогноза и
поисков различных видов минерального сырья; 

� научное бурение и использование ресурсов
геотермальной энергии;

� проведение совместных лабораторно�
аналитических исследований.

Как сообщил докладчик, широкий спектр
решаемых задач привел к необходимости
выработки новых организационных механиз�
мов международного сотрудничества в области

геологического изучения недр и недропользова�
ния. И в результате совместных усилий была
найдена новая эффективная форма сотрудни�
чества между геологическими службами
России, стран СНГ и дальнего зарубежья,
которая уже испытана на практике. Она
включает ежегодные встречи глав геологичес�
ких служб, посредством которых осуществляется
эффективное руководство крупномасштабными
проектами, и регулярную координацию
действий на уровне рабочих групп.

А кроме того самофинансирование каждой из
стран�участниц той части проекта, которая
входит в сферу ее интересов. В Петербурге
участники совещания одобрили результаты
работ по международным программам,
наметили пути расширения спектра геологичес�
ких исследований, внесли рекомендации по
повышению эффективности и качества
совместных работ.

Были поддержаны инициативы геологических
служб стран � участниц совещания по
разработке и реализации ряда новых проектов.

С целью повышения престижа и эффектив�
ности деятельности Межправительственного
совета по разведке, использованию и охране
недр. Здесь же, в рамках Петербургского
форума, была проведена IX ceссия совета.
Предыдущая, VIII сессия Межправительствен�
ного совета состоялась в ноябре 2004 года в
Тбилиси. На нынешней, IX сессии председа�
тельствовала Россия. Необходимо подчеркнуть,
что эта сессия оказалась по количеству стран�
участниц самой представительной за последние
годы. На заседание прибыли представители 10

Разведчики на питерском форуме

стран СНГ из 12.
На сессии были рассмотрены международные

проекты стран СНГ по геологическому изучению
недр и недропользованию, направленные на
оценку ресурсного потенциала крупных
трансграничных территорий. По четырем
проектам были подписаны протоколы о
совместном выполнении работ.

Обсуждался важный вопрос о приграничном
сотрудничестве стран СНГ в изучении, освоении
и охране недр. Были приняты решения о
совместном выполнении работ Казахстаном,
Россией, Беларусью и Украиной по оценке
состояния минерально�сырьевой базы и
подготовке проектов документов по
нормативному и правовому обеспечению работ
на трансграничных участках недр и место�
рождениях. Был утвержден регламент прове�
дения сессий межправительственного совета и
намечена программа проведения юбилейной, X
сессии в 2006 году в Республике Беларусь.

Все мероприятия, прошедшие на
Петербургском форуме под кураторством
Федерального агентства по недропользованию,
были весьма представительными. Участниками
достигнуто понимание, что в современных
условиях глобализации экономики ни одна,
даже весьма преуспевающая страна не в
состоянии в одиночку решить фундаментальные
и прикладные проблемы геологии. Только путем
интеграции усилий и на основе единых
стандартов и требований к конечной продукции
может быть получен результат, удовле�
творяющий все заинтересованные стороны.
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Впереди планеты всей

Руководитель Федерального агентства по недропользованию 

Анатолий Ледовских (в центре) на форуме

Большие перспективы
сотрудничества

Завершил работу IX
П е т е р б у р г с к и й
м е ж д у н а р о д н ы й
экономический форум.
Более 3000 представи�
телей политической и
деловой элиты из 64
стран мира встрети�

лись в Санкт�Петербурге, чтобы обсудить
структурные реформы, проблемы инновационного
развития экономики, перспективы сотрудни�
чества в Арктике и другие актуальные вопросы.
Впервые на нем присутствовал и выступал
Владимир Путин. В рамках форума состоялись 34
заседания "круглых столов" по актуальным
экономическим проблемам. Вот как охарак�
теризовал главные цели  Петербургского форума
в этом году глава Совета Федерации РФ Сергей
Миронов:

� Нынешний форум посвящен теме
международного сотрудничества северных стран.
В 2005�2006 годах Россия председательствует в
Арктическом совете. Эта организация объединяет
восемь приарктических стран с целью улучшения
положения коренных народов и сохранения
окружающей среды. Но освоение Арктики имеет
не только культурный или экологический аспекты.
Большое внимание будет уделено развитию
инфраструктуры Северного морского пути.
Судоходство в Арктике открывает большие
возможности для международных транспортных
перевозок. На Севере находятся перспективные
месторождения полезных ископаемых.
Международная часть работы форума с каждым
годом играет все большую роль. В этом году на
высшем уровне был представлен Азербайджан �
делегацию возглавил президент Ильхам Алиев. 

Освоение шельфа
Российские геологи

вплотную приступают к
новому этапу  освоения
континентального шель�
фа Российской Федера�
ции. На коллегии Фе�
дерального Агентства
по недропользованию,
состоявшейся в конце

июня, был рассмотрен один, но крайне важный
вопрос: о среднесрочной программе геолого�
разведочных работ общегеологического и
специального назначения по региональному
изучению недр суши, континентального шельфа
Российской Федерации, Арктики и Антарктики на
период 2006�2008 годов и до 2010 года.

Члены коллегии наметили комплекс мер,
позволяющих не только обнаружить новые
подземные и подводные кладовые, но и сохранить
природу в ее первозданном виде. 

Этот комплекс мер входит в обширную
Федеральную целевую программу "Экология и
природные ресурсы России 2002�2010 годов".  Ее
государственным заказчиком выступает Мин�
природы Российской Федерации, а исполнителем
� Федеральное агентство по недропользованию.

� Стратегическая цель программы � вос�
становление природных ресурсов данных ре�
гионов и защита человека от негативных
природных явлений, � подчеркнул заместитель
руководителя Агентства Петр Садовник. � Для
этого нам предстоит подготовить всю необходи�
мую геологическую информацию по стране и
шельфу, обозначить опасные аспекты, с которыми
сталкивается человек в данных регионах.

Основные задачи программы � это создание
комплектов сводных, обзорных и государственных
карт различного геологического содержания и
масштабов, составляющих государственную
информационную систему  знаний о строении,
составе и геодинамике недр России, ее
континентального шельфа, Арктики и Антарктики.
Формирование фонда перспективных поисковых
участков, наличие которого  повысит инвес�
тиционную привлекательность перспективных
территорий. 

Реализация программы будет способствовать
решению широкого круга вопросов в области
рационального природопользования, экологии,
гражданского и промышленного строительства
при обеспечении общехозяйственной деятельнос
ти государства.

Свои предложения по обеспечению программы
представили не только специалисты агентства, но
и их коллеги из региональных органов, а также
ученые научно�исследовательских организаций и
производственных предприятий Федерального
агентства по недропользованию. К ходу
реализации этой важной программы редакция
газеты еще не раз вернется в своих публикациях.

сырьевых ресурсов стран
СНГ будет активно разви�
ваться уже в самое
ближайшее время.

Экспозиционные матери�
алы были представлены в
форме плакатов, компьютер�
ных презентаций, рекламных
проспектов и буклетов,
экспозиций самоцветов и
минералов, образцов руд
месторождений, на которых
в настоящее время работают
специалисты агентства

"Роснедра", а также в виде
образцов геологоразведоч�
ного и геофизического обо�
рудования. 

Сегодня трудно себе
представить международное
сотрудничество без
выставочной деятельности.
Организация выставок по
широкому спектру вопросов
геологического изучения
недр, оценки минерально�
сырьевых ресурсов и
н е д р о п о л ь з о в а н и я
становится одним из важней�
ших аспектов международ�
ной деятельности Федераль�
ного агентства по недро�
пользованию. Опираясь на
положительный опыт Канады
(имеется в виду регулярно
проводящаяся в Торонто
Международная выставка
Ассоциации горнодобытчи�
ков и поисковиков Канады),
Федеральное агентство по
недропользованию и Мин�
природы предлагают с
будущего года проводить
выставку "Минерально�
сырьевые ресурсы стран
СНГ". Планируется открывать
ее в июне, ежегодно, в
качестве мероприятия в
статусе Международной
Евроазиатской ярмарки
инвестиционных проектов в
области геологического изу�
чения недр и недропользова�
ния. Так что встретимся ров�



Американцев зовут добывать уран 
в Украину

Украина предложила американским компаниям принять
участие в разработке урановых месторождений,
реконструкции ТЭС, разведке и добыче нефти и газа. На

встрече с министром энергетики США Сэмюэлем Бодманом
премьер�министр Юлия Тимошенко сообщила, что урановая
промышленность Украины базируется на крупных запасах руд в
основном в пределах Кировоградской области. В стране
эксплуатируются три месторождения урановых руд:
Ватутинское, Мичуринское и Центральное. В 2003 году
республика начала разработку четвертого уранового
месторождения � Новоконстантиновского, в которое
необходимо вложить около $300 млн. Добывает уран
Восточный горно�обогатительный комбинат, который
поставляет его российской корпорации ТВЭЛ. По
сообщениям ИТАР�ТАСС, в 2004 году Россия планировала
закупить на Украине около тысячи тонн урана.

Глава украинского правительства также отметила, что
Украина обладает достаточными запасами угля. К
сожалению, посетовала Тимошенко, устаревшее оборудо�
вание украинских теплоэлектростанций не позволяет
эффективно использовать угольное топливо.

Канадцы осваивают Купол Чукотки

Канадская добывающая
корпорация Bema Gold
намерена увеличить свою

долю в СП "Чукотская
горнодобывающая компания",
владеющем лицензией на
з о л о т о с е р е б р я н о е
месторождение Купол.

Сумма сделки пока не
называется. В результате
предыдущих сделок Чукотка
получила за свои акции в общей
сложности $30 млн. Первый
заместитель губернатора округа

по вопросам недропользования Михаил Хохлов заявил:
"Объем остальных денег, которые мы получим, зависит от
количества золота, разведанного в ходе геологоразведочных
работ за последние два года".

Золотосеребряное месторождение Купол расположено на
границе Анадырского и Билибинского районов, в 200 км к
западу от города Билибино. Предварительно оцененные
запасы Купола � около 98 т золота и 1,3 тыс. т серебра.
Выданная СП в 1999 году лицензия на разработку
месторождения рассчитана на 25 лет.

Канадцы планируют защитить в ТЭО около 5 млн тройских
унций золота (155,5 т).По информации чукотских властей,
намеревающихся получить в среднем $7,5 за каждую унцию,
в бюджет Чукотки должны поступить около $37,5 млн.

Михаил Хохлов называет соглашение ЧАО с канадской
компанией "одной из первых в России эффективных продаж
золотых месторождений".

В ближайших планах компании � строительство
перерабатывающей фабрики, складов и ряда других
объектов. Добыча драгметаллов должна начаться в конце
2007 � середине 2008 года.

Зря бурили?

Не исключено, что "ЛУКОЙЛ"
прекратит свое участие в
проекте разработки

структуры Д�222 в Каспийском
море, в котором доля российской
кампании составляет 80%.

По сообщению Государственной
нефтекомпании Азербайджана
(ГНКАР), причиной стала
скважина, при бурении которой
не обнаружено коммерческих
запасов нефти. Эта разведочная

скважина обошлась "ЛУКОЙЛу" в $50 млн.
В ходе бурения были вскрыты мелкие объекты

углеводородного сырья, не представляющие коммерческого
интереса. Азербайджанская сторона добавляет, что
окончательное решение о дальнейшем участии российской
компании в проекте будет принято по результатам
исследования скважины.

В самом "ЛУКОЙЛе" сообщили, что решение о выходе из
проекта определится лишь после окончания бурения и
каротажа первой разведочной скважины. На сегодня при
проектной глубине 4500 м пройдено уже свыше 4400 м.

Как заявили в компании, бурение скважины завершится на
днях, а вот каротаж может занять несколько месяцев.
Поэтому решение о рентабельности может быть принято к
концу этого года или даже раньше. 

Предусмотрительность казахов

ВКазахстане будут приватизированы 190 объектов
недропользования. Об этом в начале июня сообщили
ИТАР�ТАСС в Министерстве энергетики и минеральных

ресурсов Казахской Республики.
По данным пресс�службы министерства, на открытый

конкурс по правам на недропользование выставляется 31
нефтегазовое месторождение и 69 месторождений золота.
Кроме того, на торги выставляются участки, содержащие
медь и полиметаллы, свинец и цинк, а также месторождения
никеля и кобальта, железа и марганца, вольфрама и олова.

Следует отметить, что условия конкурса предусматривают
постепенное сокращение доли иностранного персонала в
производстве. А в контрактах на разработку нефтяных
месторождений организаторы выдвигают обязательную
поставку 20% добытых углеводородов на нефтепере�
рабатывающие заводы Казахстана.

Медный голод

Цены на медь продолжают стремительно расти. С
начала этого года они выросли примерно на 15%,
достигнув максимальной стоимости $3669 за тонну.

Несомненно, цены на медь будут подниматься и дальше, ведь
последние два года отмечается явный недостаток
производства этого металла. При этом спрос на него
неуклонно растет. Цены на этот металл растут столь
стремительно, что производители не торопятся поставлять
медь на мировые биржи, справедливо полагая, что цена
будет расти и дальше. Поэтому, при сегодняшних мировых
запасах, оценивающихся в 700 тыс. т, биржи в Европе, Китае
и США испытывают резкий "медный голод". Так, на
Лондонской бирже металлов запасы меди к середине июня
сократились до наименьших размеров с 1974 года.

Евгений ПРОТАСОВ

НА СЫРЬЕВЫХ РЫНКАХ

НАЧАЛО
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Кто ответит за потраву?
В середине апреля по всем телеканалам

прошел сюжет о странном ЧП: в Терском
районе Кабардино�Балкарии с признаками
отравления в больницу обратилось более
ста человек, 15 апреля в больницу с
аналогичными жалобами обратились еще
407 человек из трех населенных пунктов
Терского района. На подозрении были
нефтяники. 19 апреля службой Госсан�
эпиднадзора были взяты пробы воздушной
среды в районе скважины № 16
Харбиженского месторождения нефти. В
средствах массовой информации замель�
кали сообщения, что виной всему старая
нефтяная скважина, работы на которой
начались 12 апреля и были приоста�
новлены из�за массовых отравлений 16
апреля. Прокуратура КБР возбудила
уголовное дело по данному факту и,
наверное, разберется, кто должен отвечать
за потраву людей. Но уже 6 мая добыча
нефти на скважине № 16 Харбиженского
месторождения была возобновлена.

Напомним, что скважина принадлежит
АО "Каббалкнефтепродукт", дочернему
предприятию нефтяной компании "Рос�
нефть". Добыча сырья здесь возобно�
вилась после двадцатилетнего перерыва. А
само происшествие стало для всех
компаний, добывающих углеводородное
сырье, жестким предостережением: после
консервации со старыми скважинами надо
обращаться предельно осторожно.

Чьи же это "консервы"?
После распада Советского Союза

огромное количество уже пробуренных
нефтяных скважин перестали эксплу�
атировать. Сначала потому что цены на
нефть упали и добыча углеводородов
переживала настоящий кризис. Потом
появилась еще одна очень важная причина
� у предприятий по добыче сменились
собственники. Впрочем, не будем пере�
бирать множество разных причин, важен
конечный результат: через несколько лет
количество законсервированных скважин
резко возросло.

И что же мы имеем сегодня? Мировые
цены на нефть взлетели, с собственниками
картина прояснилась, а к законсер�
вированным скважинам никто не спешит?
Вовсе нет. Во�первых, в состав крупнейших
нефтяных компаний перешли те нефте�
добывающие предприятия, которые когда�
то и оборудовали эти скважины. Стало
быть, есть с кого спрашивать за состояние
законсервированных скважин. И многие из
них с похвальной хозяйственной сметкой
уже обратили свой взор к "нефти в
консервах". В частности, не совсем удачная
реанимация старой скважины в Кабар�
дино�Балкарии как раз из этой оперы.

Возьмем еще один филиал той же
компании � ОАО "Роснефть�Пурнефтегаз". В
прошлом году здесь приступили к
реализации большой программы по вводу
в эксплуатацию бездействующих нефтяных
скважин. Таких скважин у них насчи�
тывалось 91. Изначально в их возрож�
дении крылась большая экономическая
выгода для собственника. Ведь введенные
вновь в эксплуатацию старые скважины
обходились в 8�9 млн руб., тогда как

оборудование новой скважины �втрое
дороже. Когда было подсчитано, что 4%
всего эксплуатационного фонда ОАО
"Пурнефтегаз" находится в бездействии, на
помощь призвали буровиков. Они провели
зарезку боковых стволов на 12
бездействующих скважинах. Сейчас они
вновь дают продукцию.

Иной раз побуждает нефтяников
внимательнее относиться к старому фонду
отсутствие доступа к новым место�
рождениям. Помню, как жаловались мне на
это обстоятельство в НК "ЮКОС". Но
именно по этой причине ОАО "Самара�
нефтегаз" ввело в эксплуатацию 150 ранее
бездействовавших нефтяных скважин. Это
более чем на 30% превышает показатели
того же периода прошлого года.

И кто от "старья" открещивается?
Однако проблема в целом по России

остается. Более того, к старым закон�
сервированным скважинам прибавляются
новые. И специалисты хорошо знают, чем
это объясняется.

По мнению заместителя генерального
директора ВНИИ�нефть Станислава
Жданова, средняя проектная величина
коэффициента извлечения нефти (КИН) в
России снижается и сейчас составляет
около 35%. При этом сами нефтяники
говорят, что увеличение КИН всего на 1%
равносильно открытию нового крупного
месторождения. А рост КИН на 5% мог бы
соответствовать добыче 70�80 млн тонн
нефти в год дополнительно!

"В последнее время деятельность
нефтяных компаний направлена на интен�
сивный отбор нефти с минимальными за�
тратами. Вместе с тем в нарушение
лицензионных соглашений некоторые
недропользователи преждевременно
закрывают обводненные или низко�
дебитные скважины. Выборочное извле�
чение наиболее продуктивных запасов
ведет к уменьшению КИН и безвозвратной
потере части запасов нефти. При этом
меняется и структура остаточных извлека�

емых запасов нефти, добыча которых
потребует значительно больших затрат", �
отмечает С. Жданов.

Между тем выборочный отбор нефти в
России запрещен. Определить тех, кто этим
грешит, довольно просто. Для этого надо
лишь посчитать процент бездействующих
нефтяных скважин в их эксплуатационном
фонде. Если много скважин простаивает,
значит, компания разрабатывает место�
рождение нефти не полностью, а только его
самый продуктивный нефтеносный пласт.

Самый высокий по отрасли процент
бездействующих скважин у "Сибнефти"
(56,5%) и ТНК�ВР (38,7%), а самый низкий �
у "Роснефти" (7,3%). В целом же по России
неработающий фонд нефтяных скважин
составляет более 24% и продолжает расти.
Нефтяные компании объясняют
увеличение количества простаивающих
скважин "технологической сложностью
метода добычи".

Правительство может наложить ограни�
чения на объемы добычи тех, кто про�
штрафился, с целью сохранения качества
запасов, находящихся в ведении этих
компаний, и потребовать от них дока�
зательств того, что ускоренные методы
добычи не наносят вреда месторождениям.

А что с ними делают соседи?
Проблема старых нефтяных скважин

существует и в других странах, осу�
ществляющих добычу углеводородов на
пространствах бывшего СССР.

Решают они ее по�разному. Киргизы
призвали на помощь соседей�китайцев, у
которых есть средства. Китайская сторона
полностью финансирует проведение
капремонтов скважин, поставляет все
нефтегазовое оборудование, а специ�
алисты и рабочие здесь местные, киргизы.
Раздел же получаемой продукции
следующий: Кыргызстан получит 35%, а в
Китай уйдет 65%. Китайская нефтяная
компания � одно из крупнейших в КНР
государственных предприятий, добывает
38 млн т нефти в год. Примечательно, что

никаких налоговых и прочих льгот она у
республики не просит. По оценкам китай�
ских специалистов, они могут поднять
объем добычи только на уже разра�
батываемых нефтяных месторождениях от
75 тыс. т до 300 тыс. т в год. А потребность
Кыргызстана составляет 1 млн т сырой
нефти в год.

Не пренебрегают старыми скважинами и
казахи. Национальная компания
"КазМунайГаз" год от года уверенно
наращивает добычу углеводородного
сырья не только за счет бурения
эксплуатационных скважин, но и благодаря
реанимации старых скважин. И если, к
примеру, в 2002 году введены в строй 134
новые скважины после бурения, то вместе
с ними заработало почти 200 ранее
бездействующих нефтяных скважин.

Вовлечь скважины в оборот
Разумеется, рецептов реанимации

старых законсервированных скважин
много, специалистам они известны.
Главное, жестко проконтролировать, чтобы
компании, эксплуатирующие место�
рождения, не хищнически снимали сливки,
а грамотно и по�хозяйски относились к
запасам углеводородов. 

Недавно коллегия Федерального
агентства по недропользованию рас�
сматривала эту сложнейшую проблему.
Законсервированные глубокие скважины
на нефть и газ опасны тем, что способны
нести угрозу для окружающей среды.
Ситуация осложняется еще и тем, что
многие скважины были фактически
заброшены и пришли в критическое
состояние. Для исключения негативных
сценариев есть только один выход �
постоянный мониторинг законсерви�
рованных скважин, создание их единого
реестра и постепенная передача в
хозяйственный оборот.

Учет законсервированных нефтяных и
газовых скважин был начат Министер�
ством природных ресурсов в 2003 году. За
два года был создан единый реестр и
электронная база данных количества и
состояния скважин и их собственников.

В 2005 году Федеральное агентство по
недропользованию за счет федерального
бюджета организовало обновление базы
данных федерального реестра глубоких
скважин на нефть и газ, пробуренных за
счет государства, и выработку методи�
ческих приемов его анализа с целью
повышения эффективности использования
скважин. Актуализация федерального
реестра скважин позволит определить
соотношение эксплуатируемых и законсер�
вированных продуктивных скважин в
госсобственности, выявить и пресечь
случаи несанкционированного пользо�
вания недрами, организовать вовлечение
простаивающих скважин в хозяйственный
оборот. Эта работа будет иметь и еще один
важный результат: выявление и
ликвидацию аварийных скважин, что
позволит предотвратить экологическую
опасность в районах некогда интенсивного
разведочного бурения. Будем надеяться,
что заседание коллегии послужит хорошим
толчком к решению острой проблемы.

Людмила ПЕРЦЕВАЯ

В Москве прошло первое
собрание совета директоров
предприятий и учреждений,
подведомственных Федераль�
ному агентству по недро�
пользованию. Положение о
совете директоров и его
состав утверждены в начале
июня нынешнего года
приказом по Роснедра № 628.
В новый совет вошли предста�
вители 26 научно�исследова�
тельских институтов и  государ�
ственных унитарных предпри�
ятий. Всего же совет призван
объединить усилия около полу�
тора тысяч специалистов �
геологов. 

Совет является совеща�
тельным органом по вопросам
научного обеспечения
геологоразведочных работ,
создания и реализации
прогрессивных технологий
геологического изучения недр
и воспроизводства минераль�
но�сырьевой базы.

� Совет будет оказывать
помощь Агентству в различных
аспектах его деятельности и
работать в контакте с
основными его подразделе�
ниями, � говорит председатель
совета директоров, руководи�
тель Федерального государ�
ственного унитарного пред�
приятия "Центральный научно�

структуры системы орга�
низаций и учреждений Рос�
недра. Необходимо на основе
всесторонней оценки реаль�
ного состояния и возмож�

ностей научных организаций
определить базовые орга�
низации�исполнители по ос�
новным направлениям
деятельности Агентства.
Заключительным этапом
оптимизации структуры НИИ
может быть создание на
основе базовых НИИ научно�
инновационных центров, в
которые в качестве филиалов
могут войти акционируемые
НИИ. Подобный процесс
должен проходить поэтапно в
течение 2�3 лет. При этом
возможно сохранение
научного потенциала, кадров
и научных школ.

Еще одним исключительно
важным направлением ра�
боты совета является раз�
работка предложений по
оптимизации формирования
базовых проектов НИОКР
(приоритетов). Представ�
ляется, что эта задача может
быть решена созданием
долгосрочных и средне�
срочных научных и научно�
технических программ,
обеспечивающих выполнение
соответствующих программ
геологического изучения и
развития минерально�
сырьевой базы. Совет
директоров планирует принять
самое непосредственное

участие в формировании таких
программ.

По мнению президиума
совета директоров опти�
мизация структуры затрат на
НИОКР и организация
системы их исполнения и
реализации на основе
приоритетов, принятых в
долгосрочной программе
требует разделение сфер
интересов и влияния
Минприроды России и
Роснедра при организации
конкурсов на НИОКР. При этом
сложившаяся структура
госзаказа по НИОКР, перечень
тем и их содержание
потребуют перегруппировки и
упорядочения, что может быть
поручено совету директоров
при участии ЭНС Роснедра.

Обозначенные господином
Мигачевым ключевые
проблемы представляют
собой лишь часть того, что
предстоит решать совету
директоров. 

Игорь Федорович еще раз
подчеркнул, что хотя все
решения совета имеют
рекомендательный характер,
они в значительной степени
будут отражать коллективное
мнение организаций Рос�
недра.

Юлия МИХАЙЛОВА

АКТУАЛЬНО

Законсервированные скважины
На заседании коллегии Федерального агентства по недропользованию (ФАН) 7 июня состоялось обсуждение

проблем учета законсервированных и ликвидированных параметрических и поисково�разведочных нефтяных 
и газовых скважин, пробуренных за счет средств государства, и аспектов передачи таких скважин от одного

собственника другому. Как подчеркнул руководитель ФАН Анатолий Ледовских, сейчас эти проблемы 
одни из самых острых в сфере управления фондом недр России.

Совет директоров Роснедра приступил к работе

На оборудование новых скважин нужны немалые средства

Председатель совета директоров Игорь Мигачев  (справа) и начальник управления делами 

и государственным имуществом «Роснедра» Александр Романченко 

обсуждают вопросы практической деятельности совета

исследовательский геолого�
разведочный институт цветных
и благородных металлов"
Игорь Мигачев. 

При этом наша главная

задача состоит в повышении
эффективности работы орга�
низаций Федерального агент�
ства по недропользованию. В
первую очередь это касается



ОПЫТ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ НАМ ПИШУТ

Все месторождения 
в Туле

Уважаемая редакция!
С большим интересом мы познакомились с первым номером

газеты "Российские недра" и рады будем с вами дружить.
В качестве отклика на интересную и очень содержательную

статью руководителя Федерального агентства по
недропользованию Анатолия Алексеевича Ледовских "Такого
богатства нет больше нигде" в № 001 от 9 мая 2005 года хотим
рассказать читателям вашей газеты о Федеральном фонде
эталонов руд стратегических видов минерального сырья, который
организован на базе ФГУНИГП "Тульское НИГП".

Так что, дорогие читатели "Российских недр", если хотите
увидеть богатства недр России, посетите наш фонд! Вам не надо
добираться до интересующего вас месторождения самолетом,
вертолетом и оленьими упряжками. Каких�нибудь три часа езды
от Москвы до города Тулы � и вы увидите эталонный каменный
материал руд и вмещающих горных пород с уникальных,
крупнейших месторождений руд различных регионов России.

Здесь собраны образцы руд с самого крупного золоторудного
объекта "Сухой лог", знаменитого месторождения
"Олимпиадинское" и многих других. Представлены образцы руд с
уникального месторождения меди "Удокан".

Образцы медно�никелевых руд с платиноидами из заполярных
месторождений Норильской группы можно сравнить с
эталонными образцами Печенги.

Эталонный каменный материал в значительном объеме
показывает разнообразие и ценность редкометалльных
месторождений Кольского полуострова со знаменитыми
Хибинами. Приморский и Хабаровский край представляют
образцы руд с полиметаллических, оловянных, редкометалльных
и других месторождений.

Месторождения алмазов России представлены образцами с
кимберлитовых трубок Якутии и Архангельской области, а также
нетрадиционными проявлениями алмазоносных туффизитов
Красновишерского района Урала и Башкирии.

В настоящее время в минералого�петрографическом собрании
Федерального фонда насчитывается более 12 000 единиц
хранения, объединяющих 240 различных рудных коллекций.

В.М. Турлычкин,

заведующий отделом геолого(технологических исследований ТулНИГП,

заслуженный геолог РФ, кандидат геолого(минералогических наук

Сппооссооббыы  ппооииссккаа  ууггллееввоо��
ддооррооддннооггоо  ссыыррььяя,,  ккооттоо��
ррыыее  ррааззввииввааеетт  ЮЮрриийй

ММииррззоояянн,,  оосснноовваанныы  ннаа  ммееттооддее
ввееррттииккааллььннооггоо  ссееййссммииччеессккооггоо
ппррооффииллиирроовваанниияя  ((ВВССПП)),,  ееггоо
ппоолляяррииззааццииоонннноойй  ммооддииффии��
ккааццииии..  ГГееооффииззииччеессккааяя  ффииррммаа
""ИИннггееооссееййсс"",,  ссооззддааннннааяя  ММиирр��
ззоояянноомм  сс  ккооммппааннььоонноомм  вв  11999988
ггооддуу  вв  ККрраассннооддааррее,,  ппррии  ввыыббооррее
ммеессттаа  ддлляя  ббуурреенниияя  сскквваажжиинн
ддааеетт  ппррооггнноозз  вв  ззннааккооммоомм
ррааййооннее  сс  ттооччннооссттььюю  110000%%,,  аа  вв
ннееззннааккооммоомм  ��  8800%%,,  ххооттяя  вв
ццееллоомм  ппоо  ссттррааннее  6600%%��ннооее
ппооппааддааннииее  ссччииттааееттссяя  ххоорроошшиимм
ррееззууллььттааттоомм..

Юрию Мирзояну в прошлом
году стукнуло семьдесят. И
самой большой удачей  он
считает знакомство с
профессором Евсеем Галь�
периным. С этим событием
связаны все дальнейшие
успехи Ю. Мирзояна в научной
и коммерческой сферах.

Работы Гальперина извест�
ны и почитаются во всем мире,
а главное его достижение �
метод ВСП. Суть его такова.
Исследователь, проводя раз�
ведку недр с помощью
взрывов или иных источников
сейсмических колебаний, изу�
чает не один, не два ответа глу�
бин, а все волновое поле,

возникшее в недрах. При этом
сами приборы, фиксирующие
отзвуки, располагаются не на
земной поверхности, а в забое
скважины.Так удается
выделить сигналы от каждого
горизонта, пройденного при
бурении. В результате
появляется возможность
составить достаточно
подробное представление о
строении недр вокруг
скважины на расстоянии,
равном примерно половине ее
глубины. А некоторая доводка
ВСП (его поляризационная
модификация) дает материал
для того, чтобы установить не
только структурные особен�
ности каждого слоя, но и его
наполнение, то есть наличие
нефти и газа.

Впрочем, это сегодня
направление геофизики, полу�
чившее название "промыс�
ловая сейсмика", обрело такой
вид. Сам Юрий Мирзоян
сыграл в этом немалую роль. В
1978 году он защитил канди�
датскую диссертацию на тему:
"Развитие и опыт применения
поляризационного метода
ВСП". А десятью годами позже
в составе группы специалис�
тов был удостоен за эти иссле�
дования Государственной
премии.

Юрий Мирзоян, закончил в
1956 году Азербайджанский
индустриальный институт и был
направлен в Краснодар.
Работал в партии, изучавшей
предгорья Кавказа, вел
сейсмические профили от
побережья Черного моря
вглубь материка, изучал
нефтепромыслы в Майкопе,
Хадыженске, Нефтегорске.

Мирзояну с его солидным
опытом было легко оценить
перспективность идей Евсея
Гальперина. И когда они
встретились с профессором ,
тот удовлетворенно заметил:
"Я не сомневался, что вы за это
возьметесь". С той поры
учитель и ученик  работали
плечом к плечу.

В 1980 году в Краснодаре
была организована большая
партия по изучению прог�
нозных возможностей ВСП,
которую возглавил Мирзоян. В
короткий срок ему удалось
провести исследования на 28
скважинах. А еще через три
года новым методом за�
интересовалось Министерство
газовой промышленности,
которое проводило масштаб�
ные работы на побережье Арк�
тики. И Мирзоян, не раз�
думывая, согласился из
благодатного Краснодара пе�

ребраться в Мурманск. Тем
паче что сектор промысловой
нефтеразведки здешнего
геологоразведочного институ�
та, который возглавил Юрий
Давыдович, координировал
работы на шельфе не только в
Арктике, но и на Черном и
Азовском морях, на Тихом
океане. В Мурманске Юрий
Мирзоян проработал 15 лет.
Но наступил 1998 год,
разведка практически свелась
к нулю, а в краснодарском
тресте люди сидели без
зарплаты. И тогда Юрий
Давыдович решил создать
собственное геофизическое
предприятие, которое будет
оказывать услуги добытчикам,
используя интеллектуальный
капитал, связанный с методом
ВСП. Название придумалось
сразу � "Ингеосейс". Вместе с
коллегой Иваном Роменским,
работавшим в Сургуте, об�
завелись цифровой аппа�
ратурой, набрали около
тридцати специалистов.

Начальному успеху "Ингео�
сейса" содействовали два
обстоятельства. Первое состо�
яло в том, что тогда
существовала система возме�
щения добывающим пред�
приятиям затрат на разведку .
И объединение "Краснодар�

нефтегаз" могло оплачивать
услуги исследователей.

Второе было связано с осо�
бенностями нефтяных полей,
на которых работали местные
добытчики. На южном борту
Западно�Кубанского прогиба
многие месторождения раз�
рабатываются больше полу�

века, и успех добытчика
определяется умением найти
невыработанные нефтяные
пласты. Здесь даже небольшая
прибавка существенна. И
когда по данным "Ингеосейса",
работавшего совместно с
Кубанской нефтегазовой экс�
педицией, пробурили четыре

Человек в седле

3Юрий Мирзоян уверен, что его малые
фирмы, вооруженные достижениями

большой науки, еще покажут себя
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Малая фирма ученого

скважины с общим дебитом 70
т в сутки, это была удача. Есть в
регионе и совсем небольшие
по площади, но богатые поля.
Очень важно точно их
оконтурить, попасть при
бурении в сводовую часть и
получить скважину с дебитом в
100�200 т в сутки.

Юрий Давыдович Мирзоян

Фирма Мирзояна успешно
решала такого рода задачи, и
дела пошли на лад. Однако в
2000 году добытчикам пере�
стали выплачивать возмеще�
ние на разведку. Случалось,  не
набиралось денег на зарплату.
Но трудный период прошли,
набрав клиентов со стороны, а
потом нашли средства и
краснодарские добытчики.
Через год поло�жение
настолько поправилось, что
Юрий Давыдович  с сыном
организовали вторую фирму �
"Ингеовектор", занялись
интерпретацией данных гео�
физической разведки.

Юрий Мирзоян говорит, что
и в новой роли он старается
развивать науку, Поэтому и
прибыль фирм весьма скром�
на, Ощущается нехватка  аппа�
ратуры. Зато каждое достиже�
ние, � предмет гордости Мирзо�
яна. Так, на "Ингеосейсе" все
работающие в поле
обеспечиваются бесплатным
питанием. А поле теперь у Мир�
зояна стало весьма
обширным, вплоть до Ханты�
Мансийска и Сахалина. Так что
Юрий Мирзоян уверен, что его
малые фирмы, вооруженные
достижениями большой науки,
еще покажут себя.

Петр АЛЕХИН

А ученики запомнили
экспромт профессора. И в
прошлом октябре, когда
Александру Лазаревичу
стукнуло уже 85, подарили
ему велотренажер � на этот
раз подтекст был легко
читаем: мол, дорогой учи�
тель, вы останетесь в седле
даже тогда, когда устанете
крутить педали и захочется
передохнуть.

Оснований для столь
оптимистического прогноза
более чем достаточно. Вот
перечень званий Якубовича:
доктор технических наук,
Заслуженный геолог России,
Заслуженный изобретатель
России, Почетный разведчик
недр, лауреат премии Совета
Министров СССР, главный
специалист Всероссийского
института минерального
сырья (ВИМС). К этому
можно добавить рекордное
количество медалей ВДНХ �
13, из них пять золотых.
Наконец, звание "Лучший
аналитик 2004 года",
присвоенное Российской
академией наук. Медаль
Рентгена Европейской
академии естествознания.

И, конечно, нельзя не
упомянуть боевые ордена и
медали, орден Трудового
Красного Знамени.

Наград Якубович не носит.
Считает, что ему рано
оглядываться назад,
подводить итоги � многое еще
предстоит сделать…

Но самое главное � более
40 изобретений, 160 науч�
ных работ, в том числе семь
монографий. Над восьмой
Александр Лазаревич рабо�
тает сейчас. Она будет назы�
ваться "Ядерно�физические
методы анализа и контроля
процессов переработки ми�
нерального сырья".

Между тем судьба вовсе не
была благосклонна к
Александру Лазаревичу, не
сулила ему ни долгой жизни,
ни почестей, положенных
создателю нового научного
направления. Он родился в
1919 году в местечке Сновск
(переименованном позднее
в город Щорс), на
Черниговщине. Семилетку
окончил с отличием в 1933
году.

Успехи в учебе юного
Якубовича были столь блис�
тательными, что его награ�
дили не только грамотой, но
и путевкой в Артек. Может, и
хотелось побывать в
знаменитом лагере на
крымском берегу, но куда
сильнее было желание

учиться, стать радиоинже�
нером. В общем, Александр,
которому тогда еще не
исполнилось четырнадцати
лет, продал путевку и,
экономя каждую копейку,
отправился в Москву. От
Гомеля ехал в товарняке, под
крышей вагона, набитого
мешками.

В столице нашей Родины
недели две обретался на
вокзале. Попытки штурмо�
вать московские техникумы
поначалу успеха не имели:
примерный ученик из
Сновска, кроме слишком
юного возраста, имел и
другой недостаток � совер�
шенно не знал русского язы�
ка. В родной семилетке учили
на украинском, которым он
владел в совершенстве, знал
идиш, мог читать на иврите, а
вот овладеть "великим и
могучим" не представилось
ни малейшей возможности.
Но на свете не без добрых
людей. Директор поли�
графического техникума,
куда Якубович зашел уже
просто от отчаяния, почему�

то оказал юному "громо�
дянину" милость, зачислил
его в студенты.

За два года учебы на
полиграфиста Александр
основательно овладел рус�
ским и убедился, что будущая
профессия его совершенно
не вдохновляет. Якубович
решительно бросил тех�
никум, добился права сдать
экстерном экзамен за
среднюю школу. С аттестатом
явился в Московский
электротехнический институт
связи. И вскоре был уже
студентом факультета даль�
ней высококачественной
связи. Вузовский диплом он
получил 16 июня 1941 года.

Через неделю после
выпускного вечера Якубович
добровольцем пошел в
армию. 25 июня он уже
учился в Ленинграде на
курсах при Военной
академии. Потом курсантами
затыкали дыры под
Пулковом. Тех, кто остался в
живых, через Ладожское
озеро под бомбежками
везли доучиваться в Горький.

Из 200 курсантов до Москвы
доехало 60.

Когда учеба была закон�
чена, младшего лейтенанта
Якубовича назначили коман�
диром учебной роты и
оставили в Горьком. В апреле
1942�го Александр подал
рапорт с просьбой направить
его в действующую армию.
Его послали в Белоруссию, к
партизанам � налаживать
радиосвязь. Полтора года
воевал в лесах и болотах, в
тылу противника, где при
любой военной неудаче
немцы тут же расстреляли бы
Якубовича только за его
отчество. Но ему в очередной
раз повезло: вернулся с
войны живым.

Однако самое страшное
для Якубовича началось,
когда уже отгремел
победный салют, и началось
по собственной его иници�
ативе.

После атомной атаки
американцев на Хиросиму и
Нагасаки Советский Союз
лихорадочно делал свою
атомную бомбу. Позарез
нужна была урановая руда. А
как ее быстро найти?

И тут инженер�капитана
Якубовича осенило: "Из
общего курса физики я знал,
что радиоактивные элементы
испускают различные виды
излучения… А что если уста�
новить на борту самолета
чувствительный малоинер�
ционный гамма�радиометр и
выявлять в полете участки с
повышенной радиоактивнос�
тью, а потом уже эти
аномальные участки деталь�
но исследовать при назем�

ных работах".
Якубович еще не

догадывался, что в его
голове вчерне сложился
тогда рентгено�радиометри�
ческий метод анализа,
который впоследствии
получит применение как в
самых различных областях

Когда профессору Якубовичу исполнилось 80 лет, ученики на юбилейном вечере подарили ему полугоночный
велосипед "Спутник".Александр Лазаревич тут же, не раздумывая, сказал: «Понимаю ваш намек так: имею право

сидеть в седле до тех пор, пока хватит сил крутить педали». "Спутнику" пришлось поработать на всю катушку.
Якубович выезжал на нем для разминки ежедневно.

науки, так и на практике.
Инженер�капитан подал на

имя министра обороны
маршала Жукова рапорт, в
котором изложил свою идею.
А через три недели его
принял заместитель Жукова
по науке, знаменитый адми�
рал и академик Аксель
Иванович Берг. Капитану
предложили полковничью
должность в одном из
военных институтов. Однако
Якубович робко заметил, что
его идею лучше бы
реализовывать в научном
учреждении геолого�геофи�
зического профиля. Берг
согласился.

Результатом стала
демобилизация Якубовича и
зачисление в штат ВИМСа,
где и работает Александр
Лазаревич вот уже 60 лет.

О дальнейшем Якубович
вспоминает так: "Я с
маниакальной настойчивос�
тью и при всемерной
поддержке руководства
института создавал макет
прибора, который был наз�
ван "ЯГ�2". При изготовлении
макета мне помогал инже�
нер М.Л. Гольдфарб".

Макет успешно прошел
испытания, но серийные
приборы, изготовленные в
кратчайшие сроки, стали
зашкаливать еще до взлета
самолета. Работы курирова�
ло ведомство Берии. Якубо�
вичу объявили: если дело не
сдвинется с места, его
причислят к "врагам народа".

Когда он уже дошел до
мысли о самоубийстве,
явилась разгадка. Все дело в
корпусах приборов. Корпус

макета сделали из жести. А
серийные приборы нарядили
в алюминий, не подумав о
том, что этот металл обладает
экранирующими свойствами.
Как только приборы
переодели в жесть, они стали
работать так же исправно,
как макет. Смерть опять

лишь погрозила Якубовичу
своей косой.

Но, оказалось, худшее
было еще впереди. Поверив
в чудодейственные возмож�
ности прибора, один из
замов Берии лично приказал
Якубовичу во время испыта�
ния атомной бомбы под Се�
мипалатинском летать над
местом взрыва, чтобы
оконтурить территорию, на
которой невозможно станет
жить. Летать приходилось на
высоте 100�150 м. Задание
было выполнено. Но сам
Александр Лазаревич полу�
чил лучевую болезнь в самой
последней стадии.

Когда врачи определили,
что жить ему остается 2�3
недели, неожиданно выручи�
ли югославы, которым Якубо�
вич двумя годами раньше
сделал прибор, пригодный
для работы в горных
районах. Они прислали
донорский костный мозг. С
огромным трудом и чудовищ�
ной болью � одна из первых
таких операций в стране
проводилась без наркоза �
ему сделали пункцию.

� Через два месяца я
поднялся, � рассказывает
Якубович. � Через три месяца
заделал сына Андрейку. В
дополнение к дочке Наталке,
родившейся после моего
отпуска с войны, когда осво�
бодили Белоруссию…

А потом десятилетия
напряженнейшей работы.
Александр Лазаревич один
за другим изобретал при�
боры, способные улавливать
на расстоянии не только
излучение урана, но и
элементов, не относящихся к
радиоактивным. 

Его метод нашел
применение в геологии и
горном деле, при
обогащении сырья, а также
при ранней диагностике
рака, и даже… при задержа�
нии наркокурьеров. Он
оказался весьма продуктив�
ным для исследования грунта
Луны, Венеры и Марса.

� У меня много основатель�
но продуманных идей. Много
учеников: девять докторов
наук, 26 кандидатов. Есть
кому эти идеи развивать,
доводить до стадии прибо�
ров. Вот и надо их вооружить.
Вечером возвращаюсь до�
мой � и снова за книгу. Она
получается большая. Сорок
печатных листов набирается.
А еще писать и писать…

Петр АЛЕХИН

Фото из семейного архива

Александра Лазаревича

Лейтенант Якубович

«У меня много
основательно

продуманных идей.
Много учеников:

девять докторов наук,
26 кандидатов. 

Есть кому эти идеи
развивать, доводить
до стадии приборов.

Вот и надо их
вооружить»



Иначе так и будем жить по принципу
«пока гром не грянет, мужик не
перекрестится»

Понедельник 4 июля 2005
№ 003 (пилотный выпуск)

www.rosnedra.com

ИСТОРИЯ ОТКРЫТИЙ КАЛЕНДАРЬ ПАМЯТНЫХ ДАТЧЧЕЕЛЛООВВЕЕКК ИИ ППРРИИРРООДДАА

КРОССВОРД

Июльский звездопад
Июльское лето, пора звездопада… Помимо геологических

открытий это еще и удивительный месяц рождения блестящих
литературных звезд. Именно в июле семь столетий назад родился
великий поэт � итальянец Франческо Петрарка, обессмертивший
в веках своими любовными сонетами никому не известную
Лауру.

В июле появился на свет и легендарный русский поэт Денис
Давыдов, при жизни успевший издать всего лишь один сборник
своих стихов. Но и в них он утверждал: "Я не поэт, я партизан,
казак!"

Солдатом считал себя и "родившийся под тяжелой июльской
звездой" Пабло Неруда, завоевавший мировую известность
после сборников "Испания в сердце" и "Песни любви
Сталинграду".

Всего неделя: один появился на свет 13�го, а другой 20 июля �
разделяют дни рождения блистательного Исаака Бабеля и столь
же блистательного Василия Шукшина. И тот и другой на страницах
своих книг создали целые миры, галактики незабываемых
характеров и судеб.

А еще в июле родились Жорж Санд, Николай Асеев, о котором
Маяковский отзывался: мол, "хватка у него моя…", а еще Айрис
Мердок и Фаддей Булгарин, помимо всего прочего писавший
занятные детективы, � таков далеко не полный список июльских
литераторов.

Юлия МАМЫКИНА

1155  ииююлляя  11990088  ггооддаа родился Федор Васильевич Чухров,
минералог�геохимик, академик АН СССР, в честь которого назван
минерал чухровит.

2266  ииююлляя  11994488  ггооддаа в Татарии открыто Ромашкинское нефтяное
месторождение, крупнейшее по своим размерам не только в
нашей стране, но и в мире.

ВВ  ииююллее  11889944  ггооддаа на страницах "Горного журнала",
издаваемого в Санкт�Петербурге, появились первые сведения об
экибастузском угле. С этой даты ведется начало освоения
знаменитого Экибастузского бассейна.

ППоо  ггооррииззооннттааллии:: 1. Детская веревочка, используемая спортсменами. 5.
Сооружение, построенное для непродолжительного использования. 11.
"Однорукий бандит" в казино. 12. Магматическая горная порода тверже
гранита, занимающая огромные пространства дна океанов. 13.
Пахмутовско�песенная награда за смелость. 14. Щеголяние нарядами на
подиуме. 15. Короткий удар. 16. Металл, способный спаивать. 17. Певец,
родом из "Самоцветов". 21. Раньше � письмо с вызовом на дуэль, теперь
� объединение крупных предприятий какой�нибудь отрасли. 25. Ученый,
изучающий происхождение народов, их материальную и духовную
культуру. 26. Инструмент, неплохо "шурупящий" в своем деле. 28. Все
мелко рубится и заливается квасом. 31. Выполненный штрихами и
линиями рисунок. 34. Бумага с водяными знаками. 35. Салат � сорвал и
жуй. 37. Рубака с обухом. 38. Замесь для лепки пирожков. 39. Мистер
Твистер как бывший член кабинета Её Величества. 40. Побудительная
причина. 41. Танец пана и панночки. 42. Поделочный камень голубовато�
зеленого или зеленого цвета.
ППоо  ввееррттииккааллии:: 1. Правая рука командира корабля. 2. Тип товара на бирке.
3. "Глаз", режущий стекло. 4. Светлейший князь Смоленский. 6. Строгало
столяра. 7. Котельное топливо. 8. Присутствие. 9. The у англичан или der у
немцев. 10. Почетная, но не ценная бумага. 18. Модный пионерский
курорт в Крыму. 19. Экс�телепередача, где ведущим "главбухом" был
Виктор .Шендерович. 20. Тинейджер на Руси. 22. Ведомство адмирала
Канариса. 23. Роспись такс на услуги. 24. Французский композитор,
автор оперетты "Жирофле�Жирофля". 27. Нефтепродукт, которым
начинает пахнуть сомнительное дело. 28. Черепок, отбившийся от
кувшина. 29. Круглая в плане постройка. 30. Европейское государство, на
гербе которого орел держит в лапах серп и молот. 31. Мужество,
рождающее подвиг. 32. Колосс. 33. Плясун при виде письма. 36. Он
первый придумал делать съемки под водой, для чего пришлось изобрести
акваланг (вместе с соплеменником Э. Ганьяном). 37. В давние времена
этот самоцвет называли "камнем придворных". Считалось, что он
помогает снискать благосклонность правителей и приносит удачу. 

Ответы на кроссворд�2

ППоо  ггооррииззооннттааллии:: 1. Скакалка. 5. Времянка. 11. Автомат. 12. Базальт. 13.
Удача. 14. Показ. 15. Тычок. 16. Олово. 17. Маликов. 21. Картель. 25.
Этнограф. 26. Отвёртка. 28. Окрошка. 31. Графика. 34. Верже. 35. Латук.
37. Топор. 38. Тесто. 39. Министр. 40. Импульс. 41. Краковяк. 42.
Амазонит. 
ППоо  ввееррттииккааллии::  11.. Старпом. 2. Артикул. 3. Алмаз. 4. Кутузов. 6. Рубанок. 7.
Мазут. 8. Наличие. 9. Артикль. 10. Грамота. 18. Артек. 19. "Итого". 20.
Отрок. 22. Абвер. 23. Тариф. 24. Лекок. 27. Керосин. 28. Обломок. 29.
Ротонда. 30. Австрия. 31. Героизм. 32. Исполин. 33. Адресат. 36. Кусто. 37.
Топаз.

На Северном Урале, близ
300�летнего села Всеволодо�
Благодатское, на пути к
известной вершине под
названием Денежкин
Камень, есть небольшое, но
живописное озеро Светлое.
Его очень любят местные
рыбаки, потому как вода в
нем кристально чистая, и вся
жизнь подводного царства
доступна глазу. Сама видела,
как на глубине 10�15 м
неспешно дрейфующая щука
вдруг молнией метнулась на
стайку красноперых окунь�
ков. Колебание водорослей,
драки ершей, пестрая окрас�
ка крупной гальки в сол�
нечных бликах буквально
завораживают. Местные
жители с особой охотой
промышляют здесь рыбку
зимой, когда стоит она
стаями у проруби и хватает
жадно кислород. Ведь лед
здесь в обычные, не самые
лютые зимы метровой
толщины. И тогда ходят за

рыбой даже не мужики,
увлеченные подледным ло�
вом, а тетки с сетками. Как с
авоськой в продмаг!

Про это озеро Светлое
услышала я от геологов
занятный рассказ.

Случилось это где�то в 60�е
годы, летом. Жара стояла
такая, что окрестные болота
шуршали сохлой осокой и
ручейки повысохли. Двину�
лись геологи к озеру Свет�
лому, чтобы в тени, у большой
воды, пообедать и отдохнуть.
Вышли из тайги на берег,
побросали рюкзаки. Все,
конечно, первым делом
кинулись лицо окунуть в воду,
руки. Смотрят � что за оказия,
озеро взбухает на глазах,
вода прибывает. Поставили
вешку � через час ровно на
метр вода на берег
наступила! Потом еще при�
бавила, и лишь к вечеру
успокоилось озеро. Что за
черт, ведь в Светлое не
втекает ни одна речка, ни

один ручеек, лежит оно
замкнуто лесным овалом и
сверкает чистейшей водой,
никаких признаков забола�
чивания. Да вот еще и не�
объяснимый прилив вод в
разгар иссушающего зноя!

Заинтриговала эта история
гидрогеологов. Обследовали
они потом всю округу.
Обратили внимание на реку
Шегультан, которая сравни�
тельно недалеко пробегает
мимо. 

Именно в жару, когда тает
ледник на Денежкином
Камне, Шегультан делается
вдруг не по�летнему
полноводным. Запустили в
него флюоресцирующую
краску, � и представьте себе,
обнаружилась она в озере!
Так гидрогеологи сумели
доказать, что реки и озера в
этих краях сообщаются
между собой подземными
замысловатыми путями,
промывая их в известняках.

Историю эту рассказал мне

в свое время доктор геолого�
минералогических наук
Игорь Иванович Плотников.
Сейчас он проживает в
Тверской губернии, на
заслуженном отдыхе. А всю
свою сознательную жизнь
посвятил месторождениям
бокситов на Северном Урале.
Почти сразу после окончания
института приехал в юный
город Североуральск, исто�
рия которого только
начиналась, да так всю
жизнь там и проработал в
местной геологоразведочной
экспедиции. 

Окрестности Северо�
уральска были баснословно
богаты алюминиевой рудой,
но месторождения эти по
степени обводненности и
особому коварству подзем�
ных потоков не знали себе
равных. Так что гидро�
геологам, партию которых
много лет возглавлял Игорь
Плотников, работы здесь
было невпроворот.

Месторождения простира�
лись практически на сто
километров � и о
г и д р о т е х н и ч е с к и х
сооружениях приходилось
заботиться примерно на
такой же площади. Бурились
скважины, в бетон
забирались русла окрестных
речушек, строились водо�
хранилища. Но начиналось,
как вы понимаете, с
разведки. 

Сначала геологам надо
было представить себе
строение подземных мас�
сивов, как там, в карстовых
полостях, известняковых
выстилающих породах ведут
себя невидимые миру реки и
озера. 

Так что и озеро Светлое со
своей загадкой помогло
гидрогеологам разработать
систему мер против
обводнения шахт.

Людмила АНТОНОВА

Фото автора

БАЙКИ ГЕОЛОГОВ

Загадка озера Светлого

Кругом вода
Угрозы стихийных бедствий

издавна сопутствовали жизни
человека на Земле. К числу
наиболее известных относится
гибель Атлантиды и подробно
описанный в Библии Всемир�
ный потоп. Оба этих гигантских
катаклизма не случайно
связаны с водой. Пятая часть
всех стихийных бедствий на
нашей планете приходится
именно на водяные бедствия.
Это и понятно, человек всегда
селился у воды. Река служила
основным путем сообщения, а
после разливов оставляла
благодатный ил. Но она же
разрушала жилища и уносила
человеческие жизни.

В ХХ веке стихийные
бедствия поглотили на планете
около 8 млн человек. И здесь
главенствовала вода. Наибо�
лее страшный след она
оставила в 1931 и 1959 годах
в Китае, а также в 1987 году в
Бангладеш: общее число жертв
в этих странах достигло почти 5
млн. На втором месте ката�
строфические засухи. Только в
Индии во время страшной
суши 1965�1967 годов умерли
1,5 млн человек.

Причиной смерти 18% жертв
стихий стали землетрясения и
вулканы. Так, в 1976 году Тянь�
Шанское землетрясение в
Китае унесло, по официальных
данным, 242 тыс., а по данным
ООН � до 600 тыс. человек.

Что грозит России
Что касается России, то по�

тери собственно от стихийных
бедствий в нашей стране
всегда были сравнительно
небольшими. До ХХ века
разовое число жертв не
превышало 3 тыс. � столько
солдат, застигнутых в поле
метелью и морозом, погибло в
1696 году. В 1952 году от
цунами в Северо�Курильске
погибло около 14 тыс. человек.
Но основные потери населе�
ния от природных катаклизмов
в России связаны с наводне�

ниями � почти треть погибших.
Мало того, из�за не
отключенного вовремя
электричества вода шлейфом
тянет за собой пожары, а
затем и третью волну �
эпидемии, говорит один из
авторов книги "Природный
риск для городов России",
заведующий НИИ
лабораторией снежных лавин
и селей географического
факультета МГУ Александр
Шныпарков.

Напрямую с водой связаны
также оползни и обвалы, на
долю которых приходится 21%
жертв стихии в нашей стране.
Всем памятна трагедия
Кармадонского ущелья. Воз�
можно, ее удалось бы избе�
жать, если бы на леднике
Колка велись постоянные
наблюдения за состоянием
льда и почвы.

Необходимость постоянного
мониторинга воды и почвы
становится особенно актуаль�
ной из�за планетарного
потепления. Оно действитель�
но идет, и сегодня ученых
волнуют прежде всего его
темпы. Потепление, кстати,
несет не только минусы, но и
плюсы. Это сокращение отопи�
тельного сезона, экономия
энергии и т.п. Но потепление
может резко "раскачать"
воздушный океан: усилить
торнадо, увеличить районы их

распространения. И тогда
тайфуны из Японии поползут к
нам в Приморье, на Сахалин и
Камчатку. Начнется усиленное
выпадение осадков, таяние
ледников, активизация опол�
зней, селей и лавин. 

Когда земля 
уходит из-под ног

� Быстрое потепление
принесет с собой неизбежное
таяние и деформацию грунтов,
� говорит Александр Шныпар�
ков. � Ведь две трети
территории России расположе�
ны в районах вечной мерзло�
ты. А это означает, что
поплывут фундаменты, дома,
дороги, мосты. Уже сегодня
массовые мерзлотные дефор�
мации зданий зафиксированы
в Норильске, Игарке, Якутске,
Анадыре, Магадане, и это
далеко не полный список. В
Чите деформировано три
четверти каменных зданий,
размещенных на увлаженных
участках. И если мы нацели�
лись на освоение ресурсов
Сибири, надо помнить, что для
городов индустриального типа
сопротивление природной
среды крайне высоко. И здесь
к мнению геологов надо
прислушаться особо.

Вообще же опасности,
связанные со свойствами
грунтов, распространены у нас
довольно широко. Специалис�

ты по инженерной геологии
постоянно указывают на
перекосы, просадку и другие
деформации, связанные с
пластичностью грунтов. Так, в
Архангельске отдельные улич�
ные проезды и дороги,
проложенные по торфянистым
грунтам, просели на 3,5�4,5 м,
а сами здания � до 3 м.

Не меньше хлопот доставля�
ют и карстовые пустоты: под�
земные пещеры или
поверхностные воронки. Они
появляются, когда вода размы�
вает известняки, каменную
соль, гипсы и другие раствори�
мые породы. И тогда, попадая
в карстовые ловушки,
исчезают реки и озера, а на
земной поверхности неожи�
данно появляются провалы. 

Спроси совета 
у геологов

В целом опасность
карстовых пустот заметно
возрастает в районах, где под
воздействием человека резко
меняется режим подземных
вод, а следовательно, большие
промышленные города
нуждаются в постоянном
карстовом мониторинге.

И здесь также никак не
обойтись без геологов.
Именно заслуженный геолог
России Марк Львович
Глинский после провала в
карстовые "подземелья" двух
столичных пятиэтажек в
Новохорошевском проезде,
впервые в мировой практике
разработал и успешно
применил сейсмические
методы исследования. Это
позволило не только создать
подробный "карстовый
паспорт" Москвы, но и
использовать данную модель
(метод ОГТ) при решении
других специальных задач.

� Сейчас мы работаем над
расчетом силы опасных
природных процессов на
территории России, чтобы уже
в будущем году дать оценку их
последствий как на середину
века, так и до 2100 года, �
подчеркивает Александр
Шныпарков. � Данная работа,
несомненно, имеет и
практическое значение. Так,
например, если бы люди
научились предупреждать о
смерчах за 10 минут до их
начала вместо 4 минут, как
сегодня, мы снизили бы ущерб
от них вчетверо!

Что же касается земных
подвижек, то здесь
градостроителям крайне
необходимо прислушаться к
мнению ученых, А это означает,
что любой регион, любая
область должна иметь
действенную службу
геологического мониторинга,
Иначе так и будем жить по
принципу "пока гром не грянет,
мужик не перекрестится…"

Юлия МИХАЙЛОВА

Как царь старателем
работал

Для того, чтобы открыть
месторождение, иной раз не
нужно и в поле ходить. Но
проницательность, настойчи�
вость и некоторая профес�
сиональная интуиция все же
должны быть. Именно на
основании этих качеств
однажды начальник союзного
управления "Главзолото" А.П.
Серебровский открыл на
Урале одну из крупных золото�
носных жил. Открыл, можно
сказать, лежа на диване,
почитывая роман. Правда,
роман назывался прямо и без

интриг "Золото" и принадлежал перу уральского писателя
Мамина�Сибиряка, известного скрупулезным бытописатель�
ством и почтительным отношением к реальным деталям.

Сюжет романа строился на описании горькой судьбы горного
мастера. Поначалу главному герою крупно повезло, и он нашел
богатейшую золотоносную жилу. Но эта умопомрачительная
находка не принесла старому штейгеру покоя и счастья. Все как
раз с точностью до наоборот. И его самого, и семейство мастера
стали преследовать разного рода напасти. Сначала погиб сын,
потом куда�то сгинула любимая дочь. Решив, что корень всех бед
в этой самой золотой жиле, мастер в припадке яростного безумия
затопил шахту и погиб при этом сам.

Приходилось и мне читать этот трагический роман, но желания
найти эту шахту и осушить он во мне не возбудил. Очевидно,
геологи устроены совсем иначе. Серебровского поразили не
столько трагические повороты сюжета и красоты стиля, сколько
реализм в изображении жизни горняков в те давние времена.
Он, много лет проработавший на Березовском месторождении, с
удивлением обнаружил в описаниях Мамина�Сибиряка много�
численные, точно подмеченные детали в расположении домов
жителей рудничных поселков, в описании тамошних шахт и даже
геологического строения участков. Серебровский порасспросил
старожилов, знатоков творчества писателя, и выяснил, что
Мамин�Сибиряк писал этот роман по фактам из жизни
березовцев. Тогда он приказал поднять архивные данные и
проверить, бывали ли подобные случаи с затоплением шахты в
Березовском в прошлом.

Поразительно, но в одном из документов была описана точно
такая ситуация: мастер, "впав в безумие, затопил шахту".

Серебровский приказал отыскать эту шахту, и если действи�
тельно таковая окажется, откачать воду и проверить, есть ли там
золото. Результат превзошел все ожидания. Шахту возродили,
назвали Адамовской и добыли в ней для страны немало золота.

Этот удивительный случай рассказал в своей книге "Люди и
клады" Л.М. Сонин. Много интересного сообщает в ней Лев
Михайлович о поисках золота. Оказывается, даже царь
Александр I не мог устоять перед манящим призраком
старательского фарта. В 1824 году на маленькой уральской речке
Ташкутарганке (приток Миасса)? недалеко от тех мест, где Евграф
Мечников обнаружил первое южноуральское золото, была
найдена богатейшая россыпь. На ней заложили прииск и назвали
его Царево�Александровским. В том же году 23 сентября 22 пуда
песка собственноручно перелопатил здесь сам государь всея
Руси и был по�царски вознагражден: в этой груде песка был
обнаружен трехкилограммовый самородок!

Пока гром не грянет
Около ста семей города Вольска Саратовской области должны

переехать этим летом в новые дома. Два года назад, после
продолжительных ливней, приволжский берег, на котором они жили,

начал медленно сползать в Волгу. На пути мощного оползня оказалась
целая улица, от которой вскорости остались одни руины.
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АНЕКДОТЫ

Хотите насмешу?..
Идет съемка исторического фильма. Недовольный режиссер

кричит на актеров:
� Петров... Ну, кто так играет султана? Ты же владыка империи,

так властвуй...
� Курочкина, мать твою! Ну, кто так играет наложницу?! Лежишь

как бревно, ты давай двигайся и стони!
Курочкина � режиссеру: 
� А у Сидорова оттопырены штаны!
Режиссер:
� Да пошла ты со своим Сидоровым... Что, как?! Оттопырены

штаны?!
Сидоров! Кто ж так, блин, играет ЕВНУХА?!!

***
Объявления в магазине:
"Жилет охотничий из натуральной шерсти мужской".
"Кофта 100% шерсть женская".
"Носки мужские. 100�процентная полушерсть".

***
Невозможно представить, как бы ругался российский народ,

если бы у человека не было половых органов?!

***
Объявление в торговом павильоне:
"Ув. покупатели! Такой же ассортимент колбасных изд, но без

очереди, а также большой выбор гастрономии вы найдете в
бывшем ларьке по изготовлению фотографий для покойников в 5
метрах от нас. Добро пожаловать!"

***
Капуста белокочанная � импортная. Капуста краснокочанная �

импортная. Капуста китайская � отечественная

***
Каждый день на pынке азеpбайджанцы пpодают помидоpы и

сливы. Потом пpиходит ОМОH и топчет помидоpы и сливы. После
того, как ОМОH yходит, азеpбайджанцы возвpащаются и пpодают
кетчyп и ткемали.

***
� Вы говорите по�английски?
� Да, но только со словарем.
� А с людьми, что, стесняетесь?

Гидрогеолог Игорь Плотников в

Североуральской экспедиции 

Оползни в Крыму (верхний снимок) и в Краснодаре. ИТАР�ТАСС


